

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 139 (2018)  
**Heft:** 6  
  
**Rubrik:** Commission d'élevage

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 27.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Rapport du président, année 2017

L'année 2017 a bien mal commencé pour la commission d'élevage : les résultats des testages 2016 n'ont donné que très peu de reines primées. Les années précédentes, un tiers environ des reines testées obtenaient une moyenne de valeur de sélection supérieure à 100 %. Là, moins de 10 % étaient primées. Renseignements pris auprès de Hohen Neuendorf, l'institut qui gère le système de calcul de valeur de sélection, il s'est avéré qu'ils avaient modifié les algorithmes de calcul afin de prendre en compte beaucoup plus l'hérédité des descendants. Notre sélection en a pâti, principalement pour deux raisons :

- Notre participation au système de sélection Beebreed est trop récente par rapport aux associations d'élevage allemandes.
- Notre pool génétique est trop restreint, ne permettant pas une amélioration réelle par nos mâles. Ce manque de diversité génère également un problème de consanguinité.

Sur proposition de notre responsable technique, la commission d'élevage a accepté une mesure inédite au sein de la CE-SAR : l'importation d'une reine à haut potentiel génétique servant de souche à mâles qui équipera la station de Bonatchiesse en 2018-2019. Un grand merci aux ME valaisans d'avoir accepté de mettre cette station à disposition.

Les conséquences de cette importation ne seront quantifiables qu'en 2020, car les reines fécondées sur cette souche en 2018 seront testées en 2019, avec résultats en 2020. Une autre incidence sur notre cheptel sera une diminution des mesures morphologiques. Si la reine importée est considérée comme pure Carnica en Allemagne, les critères de mesures sont différents des nôtres. Ainsi, notre responsable technique va mettre sur pied une campagne de mesure de pureté de race par analyse ADN sur toutes les reines primées ainsi que les souches à mâles dès 2018.

Quelques chiffres en vrac pour l'année 2017 : 28 reines primées 2016 (ancienne méthode de calcul), 173 reines testées, 12 ruchers de testages mis sur pied pour 2018, 6'585 reines fécondées en station A, 283 en station B, 143 ruches à mâles et 982 mesures morphologiques.

Je remercie tous mes collègues de la CE-SAR pour leur dévouement, particulièrement Mélanie Grandjean, notre cheffe technique qui, pour sa première année seule à la barre de la technique, n'a de loin pas démerité. Un grand merci également à la commission d'anonymisation des reines pour son travail, ainsi qu'à Charles Maquelin qui continue à participer à nos séances et nous prodigue ses conseils pleins de bon sens.

Grâce au travail des moniteurs éleveurs, des testeurs et des responsables de ruches à mâles, les éleveurs de Romandie peuvent obtenir des reines de qualité, associant douceur et récolte. Au plaisir de vous rencontrer dans l'une ou l'autre de nos stations de fécondation.

Alain Jufer